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近日召开的国务院常务会
议，在谈到四季度各项工作时
提出，要制定收入分配制度改
革总体方案。多名接近相关部
门的专家均证实，“难产”8 年的
收入分配方案，很可能出台在
即。近日，就这个公众寄予厚
望的方案，新京报采访了北京
师范大学收入分配研究院执行
院长李实。

改革方案会不会
“大而无当”？

这一次的方案细节并
未对外公开，媒体之前的报
道也只是猜测而已。不过，
该期待的不仅是方案的内
容，关键是怎么通过配套政
策把方案落到实处。

新京报：在此前一些收入分
配改革方案的征求意见讨论会
上，有关于“如何解决城乡收入
差距过大”的讨论，这些宏观政
策问题，与收入分配改革的实际
操作有多少联系？公众期待多
年的收入分配改革，会不会“大
而无当”？

李实：收入分配本身就是个
全局性的问题，涉及多个方面。
如果想让收入分配制度更加合
理，那就不只是要解决一个分配
问题。比如灰色收入问题，它就
可能和政治体制有关系，和人事
制度有关系，和各种行政管制有
关系。

在这种情况下，收入分配改
革方案，不仅要解决和收入相关
的直接问题，还要顾及其他一些
相关制度和政策，这些制度和政
策可能会对收入分配的结果产
生影响。比如说户籍制度，你说
它 和 收 入 分 配 问 题 直 接 相 关
吗？当然不是，但它对收入分配
的结果会产生很大的影响。

这样看来，我们就必须要从
一个更大的范围内，采取配套性
的改革措施，来解决问题。

新京报：此前，您说过一些
很“现实”的话，如“这个方案
可能会让一些人
失望，

因为这个方案本身不可能太具
体，它只能是一些指导性原则，
而且这些指导性原则可能在‘十
二五’规划里已经提到了”，还有

“收入分配差距的改变可能是一
个渐进的过程”等。我们是不是
可以理解为，别对收入分配改革
方案有太多期待？

李实：如果你看看“十二五
规划”就可以发现，只要规划中
的那些内容能落到实处，也就完
全能够解决问题。该期待的不
仅是方案的内容，关键是方案能
不能落到实处。有了改革方案，
还要有配套政策保证落实。比
如，要调节高收入人群的收入，
就需要有相应的税收政策；如果
要进一步加强对低收入人群的
支持力度，就需要在低保上有相
应的保障。

新京报：在本次的方案讨论
稿中，有没有细节的、技术性的、
可执行的具体内容？

李实：今年的改革方案稿到
现 在 都 还 没 有 到 征 求 意 见 阶
段。这个方案已经研究了很多
年，之前各方谈了许多意见，但
最后并没有通过，现在又要推倒
重来。今年要出台的方案，发改
委还在起草中，方案细节并未对
外公开，媒体之前的报道也只是
猜测而已。

分配改革和尊重
市场之间有无矛盾？

对竞争性的国企，国家
或者有关部门没有必要对
其进行干预；对垄断性的国
企，国家就应当对其垄断利
润加以限制，制定合理的工
资方案。

新京报：之前媒体在采访
您和苏海南（中国劳动学会副
会长兼薪酬专业委员会会长，
曾 参 与 收 入 分 配 方 案 内 部 讨
论）的时候，二位都曾经表示过

“深化收入分配改革，还必须规
范灰色收入”，这让人有些困
惑，“规范灰色收入”究竟是“国
家二次分配”的范畴，还是司法
部门的职能范畴？

李实：都存在关系，如果“灰
色收入”变成了“黑色收入”，这
可能属于司法问题。但有一些
比如单位私设小金库、钱财不清
之类的情况，可能是收入分配的
问题。

新京报：您还说过，要“对国
有企业高管和一般职工的薪酬
给予合理评估”，从而决定央企
的工资应该处于一个什么样的
水平。但由发改委、人保部等国
家部委来制定企业工资
水平，是否会
违

背企业运营规律？
李实：国企应该分成两种，

一种是有垄断性质的国企，一种
是竞争性的国企。如果是一个
具备市场竞争性的国企，那么它
的利润、绩效包括工资水平，都
会由市场来决定。那么国家或
者有关部门就没有必要对其进
行干预。

如果是垄断性的国企，在一
定程度上来说，它的利润本身不
是完全和绩效挂钩，和员工努力
程度的相关性也不高。在这种情
况下，国家就应当对垄断利润加
以限制，制定合理的工资方案。

新京报：即便是垄断性的国
企，公众还是希望能够有体制改
革上的突破，如果连工资都是由
国家制定，效果会不会适得其反？

李实：这是两回事，国企的
转变可以在人事制度上进行市
场化，采取竞争上岗的机制。比
如在国外，很多的大学特别是国
立大学，它们的工资标准都是由
政府定的，但是大学当中教授的
聘任，却是由大学来决定。很多
国外的国企也是这样的，高管的
工资不是由企业定，也是由国家
相关机构来定，但人员是聘任
的。提高效率的关键是要有竞
争机制。

新京报：苏海南曾经提出
“应考虑如何进一步改善劳动密
集型企业的生产经营环境，特别
是 如 何 进 一 步 减 轻 其 税 费 负
担”。有人担心这会导致政府权
力的进一步扩大。

李实：工作环境是否有毒、
有没有防护措施、劳动条件如
何，本身就是政府该管的事情，
不应该认为是政府过多的干预。

初次分配和二次
分配会否有所侧重？

初次分配改革是一个
长期的过程，很难立刻见
效，再分配改革往往效果会
直接一些，比较容易解决突
出的社会矛盾。改革应当
考虑两种分配效果的结合。

新京报：在学界，比如秦晖
等学者认为，中国目前是“负福
利”，即福利派要求人民多交税，
放任派要求政府少负责。您怎
么看？

李实：我们也做过研究。比
如在过去，我国只有一部分人享
有社会福利，而另一部分人没
有，事业单位职工、公务员享有，
而企业职工和普通工
人 却 没

有，农民更谈不上。如果把福利
看作收入的一部分，那这种情况
肯定会带来收入差距的扩大。

“负福利”确实是我们社会
保障系统中一个很大的问题，保
障的差异性太大了。现在的努
力方向是，让原来没有的以后尽
量有。

农村和城市都在扩大保障
的覆盖面，这改变了过去“有”
和“无”的差别，现在是“多”和

“少”的差别。下一步就是要努
力缩小这种差异，无论是医疗
保障还是养老保障，都不应出
现太大的差距。比如城市中公
务员、事业单位、企业的差异性
应缩小，否则企业退休人员会
有很大的意见。

新京报：有关收入分配改革
的细节，究竟是将重点放在了

“税收收入”上，还是放在了“税
收使用”上？是把重点放在了初
次分配上还是二次分配上？

李实：两方面都应该考虑
到，在收税上应该使税负更合理
一些，比如让穷人少交税，富人
多交税，提高税收的累进性，能
够 让 税 收 提 供 更 大 的 调 节 作
用。另外一方面，在税收使用
上，也应当更加透明合理。

而初次分配改革是一个长
期的过程，很难立刻见效，再分
配改革往往效果会直接一些，比
较容易解决突出的社会矛盾。
改革应当考虑两种分配效果的
结合。

新京报：您曾经对媒体说
“简单盯住收入分配不解决根本
问题”。

李实：我的原话是“仅仅关注
缩小收入差距，不能解决根本问
题”，收入分配改革最根本的还是
要建立一个公平合理的制度。

新京报：在采访您之前，我
在百度中输入“收入分配改革”，
搜索引擎自动联想了“上涨企业
退休等四类人收入”。在上一波
国企改制的浪潮中，许多下岗工
人没有得到应有的社会保障。
这次的收入改革方案中拟定要
提高企业退休人员等四类低收
入工薪劳动者的所得，这些历史
欠账，还会有机会弥补吗？

李实：历史欠账，我认为很
难作为一个问题提出，历史问题
你说要追溯多远？以前欠账太
多了，“文革”期间十年不涨工
资，这些欠账怎么算？这些历史
问题比较难解决。

新京报记者 李慧翔

收入分配体制改革总体
方 案 的 起 草 工 作 于 2004 年
启动，由国家发改委具体负
责，财政部、人社部、国资委
等 多 个 部 委 参 与 制 订 。 由
于涉及到利益重新分配，方
案 从 一 开 始 制 订 就 产 生 各
种分歧。

从2007年至2009年，国家
发改委曾就此前后举行过6次
征求意见讨论会。各部委及
各方专家围绕收入差距大小
的判断、控制垄断行业薪酬、
提高低收入群体收入等敏感
议题，一直争议不断。

在 2010 年初和 2011 年 12
月，国家发改委曾两次将方
案上报国务院，但均因高层
领导认为需要继续修改而未
获通过。

2012 年政府工作报告提
出：深化收入分配制度改革。
抓紧制定收入分配体制改革
总体方案。

2012 年 10 月 17 日召开的
国务院常务会议，在谈到四季
度各项工作时提出，要制定收
入分配制度改革总体方案。曾
参与该方案内部讨论的中国劳

动学会副会长
兼薪酬专业委
员会会长苏海
南预计，方案
可 能 在 12 月
份出台。

据《21 世
纪经济报道》

收入分配改革：改什么？怎么改？
收入分配改革方案，不仅要解决和收入相关的直接问题，还要顾及其他一些相关制度和政策，这些制

度和政策可能会对收入分配的结果产生影响。比如说户籍制度，和收入分配不直接相关，但它对收入分
配的结果会产生很大的影响。必须要从一个更大的范围内，采取配套性的改革措施，来解决问题。

嘉宾：
李实，北京师范大学收入分
配研究院执行院长、教授
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